

“FySVet”: boletín de información de medicamentos veterinarios del Hospital Clínico Veterinario Complutense (HCVC)

Irene Manso Silván

Licenciatura en veterinaria. Facultad de Veterinaria. Universidad Complutense de Madrid.
imanso@estumail.ucm.es fysvet@vet.ucm.es

José María Ros-Rodríguez

Cátedra de Farmacología, Farmacia y Terapéutica. Facultad de Veterinaria. Servicio de Farmacia. Hospital Clínico Veterinario Complutense (HCVC). Universidad Complutense de Madrid.
josmaros@vet.ucm.es fysvet@vet.ucm.es

Resumen: El Servicio de Farmacia del Hospital Clínico Veterinario Complutense (HCVC) ha elaborado un Boletín de Información de Medicamentos veterinarios denominado “FySVet” (Fármacos y Salud Veterinaria) como iniciativa colaborativa con el resto de Áreas y Servicios hospitalarios. El objetivo principal es informar sobre los fármacos y terapéutica medicamentosa al personal del HCVC y de la Facultad de Veterinaria, a sus Estudiantes, Veterinarios en su ejercicio profesional e incluso a los Propietarios de los animales tratados. Para su redacción, elaboración y difusión cuenta con un equipo editorial compuesto principalmente por una Dirección, Consejo de Redacción/Edición y Científico/Asesor y Secretaría de Redacción; emplazado en dependencias del citado Servicio que cuenta con material bibliográfico, informático, personal, ... propio, que se une a las distintas fuentes de información disponibles en la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria y UCM. El Boletín de aparición trimestral podrá ser consultado libremente a través de las web oficiales del HCVC y Facultad. Las Secciones fijas tratarán acerca de Información sobre fármacos y tratamientos con los mismos, su uso racional, Farmacovigilancia, reseñas históricas, actividades de otros Servicios e información de interés. En conclusión, este proyecto colaborativo supone una actividad enriquecedora para el HCVC y la Facultad de Veterinaria como entidades pertenecientes a la UCM, ya que va ser un foro de transmisión de conocimientos y actividades clínicas y docentes, tanto dentro y como fuera de nuestra Universidad, al servir especialmente como formación continuada de veterinarios en situación de pre o postgrado.

Palabras clave: Boletín FySVet. Medicamentos veterinarios. HCVC. Servicio de Farmacia.

INTRODUCCIÓN

El Servicio de Farmacia del Hospital Clínico Veterinario Complutense tiene como funciones la adquisición y gestión de medicamentos, su almacenamiento, conservación y

control, la dispensación de los mismos, y la gestión de los stocks. Otras funciones son la Farmacotecnia, Farmacología clínica, Información de medicamentos y Farmacovigilancia.

El citado, ha desarrollado una iniciativa colaborativa para la publicación de un Boletín de Información de Medicamentos cuyo título será “*FySVet*”, acrónimo de Fármacos y Salud Veterinaria.

El presente trabajo pretende dar a conocer el Boletín “*FySVet*”, tanto a profesionales y alumnos de la Facultad de Veterinaria, como a los de otras Facultades y a personas ajenas a la Universidad para que puedan servirse de éste, como fuente de información o como medio para compartirla, especialmente aquella relacionada con Medicamentos.

La iniciativa surgió a principios del curso académico 2010-2011 y su puesta en marcha fue presentada y apoyada por el Consejo del HCVC a finales del mes de Diciembre de 2011.

El Boletín “*FySVet*” surge como una herramienta de divulgación de la información disponible en el entorno universitario que en un principio es fundamentalmente local, pero con las pretensiones de extensión más allá de nuestro Campus y destinada a ser aprovechada por el resto de los profesionales en Ciencias de la Salud.

Es importante fomentar el “reciclaje” constante de los profesionales, por ello es fundamental conocer la actualidad en terapéutica en cuanto a nuevos fármacos, efectos adversos, posología y reevaluación y renovación de protocolos. Las Ciencias Veterinarias presentan la particularidad de tratar animales muy dispares, incluso dentro de una misma especie, y además tratar a una gran variedad de las mismas. El inconveniente de esta disparidad es que no existen fármacos destinados específicamente a cada una de ellas y, con frecuencia, las formas de presentación no son apropiadas. En estos campos en los que la información es tan escasa y está tan dispersa, la comunicación es fundamental.

Todos estos argumentos ponen en evidencia un nicho de información que nos proponemos ayudar a cubrir con esta publicación.

MATERIAL Y MÉTODOS

El material para la elaboración del boletín es similar al que sería empleado para cualquier revista. Se compone principalmente de recursos humanos, materiales, espacio y comunicaciones.

En los tiempos que corren, la redacción de publicaciones ha evolucionado rápidamente y ha sufrido cambios drásticos de manera que los recursos humanos y la comunicación han ganado gran importancia en detrimento de los espacios físicos y los

materiales. En este momento, cualquiera puede poseer un sistema de publicaciones periódicas en forma de blog y en algunos casos lograr una gran repercusión.

Un ejemplo de esta evolución es la publicación de Enrique Dans, un Blog que trata a de “mi actividad profesional y personal relacionada con las múltiples facetas de la tecnología, su divulgación y sus efectos en personas, empresas o sobre la sociedad en su conjunto”, citando al Propio Dans. Según un artículo publicado en www.topbusquedas.blogspot.com, el blog de Enrique Dans, se encuentra entre los 10 blogs de habla hispana más visitados del año 2011, en el tercer puesto. La fuente de estos datos es un estudio realizado por Alianzo. En su página, www.enriquedans.com, se puede comprobar que en la actualidad cuenta con 52.940 personas suscritas.

En nuestro caso las instalaciones disponibles son aquellas del departamento de Farmacología así como un pequeño emplazamiento en el sótano del Hospital Clínico Veterinario.

Para su redacción, elaboración y difusión cuenta con un equipo editorial compuesto principalmente por una Dirección, Consejo de Redacción/Edición y Científico/Asesor y Secretaría de Redacción. Además, es importante mencionar el apoyo del Decano, la Directora HCVC, miembros de la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios, o AEMPS, del Ministerio de Sanidad y Veterindustria, así como la participación de miembros de la Cátedra de Farmacología y del HCVC.

Las comunicaciones se realizan principalmente a través del correo de la Universidad en la cuenta fysvet@vet.ucm.es o por teléfono.

El material se compone fundamentalmente de ordenadores, revistas y libros de consulta, principalmente aquellas disponibles en la biblioteca y la hemeroteca de la Facultad de Veterinaria y del propio Servicio de Farmacia Hospitalaria. Cada vez son más comunes las publicaciones digitales. Por último, el material necesario para la impresión del formato en papel: impresora, tóner y papel, ya que se pretenden distribuir copias en el hospital para su consulta libre.

Según surjan temas de actualidad se propondrá a profesionales relacionados con el tema en cuestión, especialmente a miembros de la facultad, escribir acerca del mismo. Deberán ajustarse a un determinado número de palabras para el espacio de una única hoja. Se recibirán y tramitarán todas las propuestas de aquellas personas interesadas en participar como autores o que deseen que se trate un determinado tema, a través de la dirección de correo que ya hemos mencionado.

RESULTADOS

El boletín se publicará de forma trimestral, desde el número “00” planeado para

marzo de 2012, como presentación. Su distribución se realizará a coste 0. Se podrá descargar de forma libre en las páginas de la Facultad de Veterinaria y del HCVC. También se distribuirá en papel, en un formato Din A3. Se pretende la inclusión de colaboradores y patrocinadores públicos y privados.

Contenidos del Boletín

- Información del Servicio de Farmacia del HCVC.
- Trabajos de revisión de fármacos o tratamientos de patologías.
- Información de nuevos fármacos o nuevas estrategias terapéuticas.
- Información de problemas de farmacovigilancia.
- Consulta o información terapéutica sobre el uso de fármacos.
- Información de ensayos clínicos.
- Divulgación de las ciencias médicas a nivel de los ciudadanos.
- Información de las actividades de otros servicios del HCVC (aparataje y nuevas técnicas, trabajos de fin de máster, cursos y seminarios, ...)
- Colaboraciones científicas de interés.
- Información de interés.

Destinatarios

Personal del HCVC, estudiantes de Veterinaria y Veterinarios, Propietarios de los animales.

CONCLUSIONES

El Boletín permitirá mejorar la imagen del HCVC mediante este proyecto o iniciativa colaborativa. La publicación cumplirá la función de foro de transmisión de conocimientos y actividades a nivel de los clínicos, Facultad e incluso, de los propietarios de los animales y favorecerá la formación continuada de veterinarios pre y postgrado.

Este boletín será similar a los elaborados por los servicios de farmacia de hospitales de medicina humana, en los que está inspirada esta iniciativa.

RECURSOS ELECTRÓNICOS

Sociedad Española de Medicina hospitalaria. Fecha de consulta 8 marzo 2012. Disponible en: <http://www.sefh.es/sefhpublicaciones/publicaciones.php>

Lista de Blogs más visitados en el año 2011. Fecha de consulta: 9 marzo 2012. Disponible en: <http://topbusquedas.blogspot.com/2011/08/top-blogs-espanol-los-mas-vistos-2011.html>

Blog de Enrique Dans. Fecha de consulta: 9 de marzo de 2012. Disponible en: <http://www.enriquedans.com/>

Recibido: 16 marzo 2012.

Aceptado: 16 diciembre 2013.